

### **BOLETÍN TRIBUTARIO - 032/23**

## ACTUALIDAD NORMATIVA - JURISPRUDENCIAL

### I. DIRECCIÓN DE IMPUESTOS Y ADUANAS NACIONALES

• SE AGOTA EL PLAZO PARA RECIBIR LOS BENEFICIOS DEL RÉGIMEN SIMPLE DE TRIBUTACIÓN "RST"

La DIAN emitió el Comunicado de Prensa No. 010 del 21 de febrero de 2023 destacando:

"La Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN) les recuerda la invitación a comerciantes, emprendedores, micro y pequeños empresarios del país, que ya están inscritos en el Registro Único Tributario (RUT), para que aprovechen la oportunidad de tener los beneficios del Régimen Simple de Tributación (RST), y se inscriban en este mecanismo antes del 28 de febrero próximo.

El director de la DIAN, Luis Carlos Reyes, indicó que "promovemos el Régimen Simple de Tributación, porque es la forma más fácil de tributar. Está pensado para pequeñas y medianas empresas, emprendedores, tenderos, profesionales independientes, entre otros, porque les conviene en términos de tarifas y simplificación".

Por su parte, el Eduardo Cubides Durán, Subdirector para el Impulso de la Formalización Tributaria de la DIAN, destacó las ventajas del RST, como la presentación de hasta 7 impuestos nacionales y territoriales en una sola declaración, aunque se ejerzan actividades en diferentes municipios.

La DIAN recuerda que las personas naturales y jurídicas que pueden hacer parte del RST son las que tengan ingresos inferiores a \$4.241'200.000, para 2023 (100 UVT), y el grupo específico de profesiones liberales con ingresos inferiores a \$508'944.000, para 2023 (12.000 UVT). También que las personas naturales con ingresos brutos inferiores a \$148'442.000 para 2023 (3.500 UVT), no tendrán que pagar anticipos bimestrales: únicamente deberán presentar la declaración anual consolidada.



En el simulador dispuesto en la página web de la entidad, los interesados pueden comparar los ahorros en el pago de impuestos frente al régimen ordinario, <a href="https://micrositios.dian.gov.co/regimen-simple-tributacion/botón">https://micrositios.dian.gov.co/regimen-simple-tributacion/botón</a> **Descarga el simulador RST.** 

Finalmente, el directivo Cubides Durán invitó a los contribuyentes a participar en el Facebook Live que se hará hoy martes 21 de febrero, a las 4 p. m. Ahí podrán aclarar sus dudas sobre el RST.

La cuenta de la DIAN en Facebook es <a href="https://www.facebook.com/DIANCol">https://www.facebook.com/DIANCol</a>.

El Régimen Simple de Tributación es la forma más económica de cumplirle a Colombia.

Descargue aquí el Comunicado de Prensa".

## II. CONTADURÍA GENERAL DE LA NACIÓN

• DEFINE, PARA EL PERIODO CONTABLE 2022, UNA ALTERNATIVA DE RECONOCIMIENTO Y PRESENTACIÓN DE LA VARIACIÓN DEL IMPUESTO DIFERIDO DERIVADA DEL CAMBIO DE LA TARIFA DEL IMPUESTO DE RENTA Y DEL IMPUESTO A LAS GANANCIAS OCASIONALES, ESTABLECIDO EN EL ARTÍCULO 10° DE LA LEY 2277 DE 2022 (REFORMA TRIBUTARIA) - Resolución 041 de 2023

#### III. CONSEJO DE ESTADO

• DESCONOCIMIENTO DE COSTOS - Sentencia 26003 de 2023

Precisó la Sala:

contribuye

"La Sala ha dicho¹ que, en ejercicio de las facultades de fiscalización, la Administración puede cuestionar la realidad de transacciones declaradas y controvertir y desvirtuar la realidad de los documentos aportados como prueba de costos, con lo cual la carga de la prueba corre por cuenta del contribuyente.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Entre otras, las sentencias del 12 de junio de 2019, exp. 23007, CP. Milton Chaves García; del 30 de octubre de 2019, exp. 22884, CP. Stella Jeannette Carvajal Basto; del 25 de abril de 2018 y 18 de julio de 2019, exp. 21088 y 22899 respectivamente, CP. Julio Roberto Piza Rodríguez; y del 28 de noviembre de 2019, exp. 23071, CP. Jorge Octavio Ramírez Ramírez.



Al efecto, para la procedencia de costos y deducciones en el impuesto sobre la renta, el artículo 771-2 del Estatuto Tributario señala que se requiere de facturas con el cumplimiento de los requisitos establecidos en los artículos 617, literales b), c), d), e), f) y g), y 618 del Estatuto Tributario.

Lo anterior, no impide que la DIAN ejerza su facultad fiscalizadora para verificar la realidad de la transacción. Por ello, si en ejercicio de la referida facultad logra probar la inexistencia de las transacciones, aun cuando el contribuyente pretenda acreditarlas con facturas o documentos equivalentes, los costos pueden ser rechazados.

En el procedimiento administrativo la Administración tiene la carga de comprobar la realidad de los hechos declarados, y el declarante, de controvertir la labor de la autoridad fiscal. Es por eso que, una vez desvirtuados por la Administración los datos registrados en la declaración tributaria, al contribuyente corresponde la carga de aportar las pruebas que soporten los conceptos fiscales desconocidos, dada su condición de directo interesado en lograr la aceptación fiscal de los costos declarados.

Para ello, la Administración cuenta con los medios de prueba señalados en las leyes tributarias o en las leyes procesales generales, en cuanto estos sean compatibles con las normas tributarias, según lo dispuesto en el artículo 742 del Estatuto Tributario; uno de los medios de prueba admisibles en materia tributaria es la prueba indiciaria.

*(...)* 

La Sección reconoció que un conjunto de indicios contundentes es suficiente para determinar con certeza que el contribuyente simuló operaciones, lo cual logra desvirtuar la presunción de veracidad de la declaración del impuesto. Por ello, ante la contundencia de los indicios corresponde al contribuyente demostrar, en aplicación del artículo 167 del CGP, que las operaciones con esos proveedores fueron reales.

*(...)* 

El material probatorio descrito y reseñado en los actos demandados demuestra que la compra de mercancía por parte de MELEC SA al proveedor Comercializadora Enrique Martínez Herrera COEMA no tiene respaldo en los documentos allegados al proceso; pues el proveedor no tenía infraestructura física ni operativa, no reconstruyó la contabilidad que denunció haber sido extraviada, no demostró la trazabilidad de la adquisición de las mercancías para su posterior venta a MELEC; fue



contradictorio en su relato respecto de la forma de pago de la mercancía vendida y la mayoría de los cheques girados para el pago no ingresaron a las cuentas de COEMA, sino que fueron cobrados en efectivo por el representante legal.

(...)

Así las cosas, del análisis conjunto de las pruebas bajo las reglas de la sana crítica y de las circunstancias fácticas que quedaron consignadas en los actos acusados, se concluye la inexistencia de las operaciones de compra declaradas por la demandante, con lo cual hay lugar a rechazar las compras realizadas al citado proveedor.

En cuanto a la no aplicación del procedimiento del artículo 869 del Estatuto Tributario, reitera la Sección que «en los actos demandados no se hizo referencia a una conducta de abuso ni tampoco a los artículos 869 a 869-2 del Estatuto Tributario o a la obtención de una ventaja o provecho tributario. La Administración no estableció a lo largo de la actuación administrativa que los costos se hubiesen incluido con miras a obtener una ventaja tributaria, premisa esencial para dar aplicación a la cláusula general anti abuso». Sino que por el contrario «el objeto de la litis ha girado en torno al cuestionamiento de los costos por parte de la Autoridad Tributaria, en ejercicio de sus amplias facultades de fiscalización, como consecuencia de encontrar evidencia de la inexistencia de las transacciones con Coema S.A.S., lo cual no fue desvirtuado por el demandante». En consecuencia, no prosperan los cargos de apelación".

# SÍGUENOS EN TWITTER

FAO 21 de febrero de 2023